

## PRESENTACIÓN

Abordar, cada vez en mayor medida, los problemas sociales desde el plano jurídico, es lo que nos permite entender y poder explicar la compleja realidad nacional en sus conexiones con otras disciplinas del conocimiento a fin de que nuestra universidad cumpla con su cometido de proporcionar recomendaciones que sean útiles y eficaces para el desarrollo de nuestro país.

Amparados en esta premisa, ofrecemos a los lectores, en este nuevo número de la revista IUS INKARRI, un mosaico de valiosas opiniones que dan cuenta, de la diversidad de enfoques y experiencias que se traducen en propuestas enhebradas armoniosamente en el amplio mundo del estudio y la investigación.

En esta edición contamos con artículos estelares que se entroncan con la economía, la historia, la antropología, el medio ambiente, la filosofía y la literatura; es decir con las ciencias sociales y las humanidades. Se incluye en esta edición, un prolijo estudio analítico de la muy comentada obra del economista francés Thomas Piketty: *El capital en el siglo 21* a cargo del prestigioso economista colombiano don Fernando Estrada, catedrático en la Universidad Externado de Colombia. Asimismo, tenemos la invaluable colaboración del catedrático de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad Católica de Cuyo y de la Universidad de Buenos Aires (UBA) doctor Víctor Bazán quien realiza un pormenorizado estudio sobre la figura del *Amicus Curiae*. En esta línea colaborativa se cuenta con la participación de un número importante de profesores de nuestra Facultad quienes despliegan ideas innovadoras en torno a diversos tópicos, como los principios y valores constitucionales, el proceso de descentralización, el cambio climático, derecho electoral, derecho procesal civil, argumentación y lenguaje judicial; derecho de los consumidores, cooperativismo y un análisis concienzudo de uno de los poemas líricos más conmovedores, por su doloroso realismo, de nuestro paradigma intelectual don Manuel González Prada.

Enaltece este conjunto de artículos académicos, la *Encíclica Laudato Si* emitida por el actual Papa Francisco, así como la gentil colaboración de los profesores españoles don P.R. Bonorino y Ramírez L. Gimeno Presa, quienes tratan los asuntos del cambio climático y la responsabilidad jurídica.

En la sección de los clásicos tenemos el privilegio y honor de reproducir una de las obras más emblemáticas del notable escritor argentino, Ernesto Sábato: *La Resistencia*. Esta obra es un clásico porque de él se desprenden rigurosas notas reflexivas que se resisten al paso del tiempo en provecho del futuro. Son meditaciones profundas que trasuntan ideas y sentimientos que los mantiene a sus lectores en estado previsor de alerta, antes de que el mundo caiga en la "amnesia colectiva", al decir del afamado teórico de la literatura francesa, George Steiner.

Permítanme, también, hacer una breve referencia a uno de los jurisconsultos más renombrados que haya producido nuestro país, cuyo boceto engalana, en esta ocasión, la carátula de nuestra revista. Se trata de don Toribio Pacheco y Rivero; personalidad señera cuya obra jurídica es modelo de precisión y sobria elegancia, autor de obras jurídicas en el plano del derecho público y privado quien

por la altura de su pensamiento, la vastedad de su información y la modernidad de su estilo siempre estuvo al servicio de los intereses del país, de la democracia y de la dignidad de la persona. Es un ejemplar de profesional y de ciudadano que nuestros estudiantes deben conocer.

Les renuevo mis felicitaciones a los articulistas y responsables de este número de la revista IUS INKARRI, por el trabajo desplegado que honra la producción intelectual en el campo del Derecho.

Muchas gracias

Dr. Iván Rodríguez Chávez  
*Rector*